

incertitude régnait quant à l'orientation à prendre pour les étapes suivantes, que s'est déroulée la table ronde d'Ottawa.

Les perspectives du Programme de Doha pour le développement après Cancún : résumé thématique de la table ronde

L'OMC après Cancún : un nouveau regard sur l'interruption des négociations

L'histoire se répète, a-t-on fait remarquer : nous avons ici affaire à une autre interruption de négociations multilatérales. Deux points de vue se dégagent sur le Cycle de Doha envisagé dans une perspective proprement historique, de plus longue durée : a) des changements fondamentaux ont transformé les négociations; b) nous vivons un phénomène cyclique normal.

On a fait remarquer ce qui suit à l'appui du premier point de vue :

- La dynamique a changé, car l'élément dominant, qui était traditionnellement le bloc formé des États-Unis et de l'Union européenne, s'est élargi aux pays du BRIC⁶.
- Les coalitions et alliances ne sont plus ce qu'elles étaient; la Quadrilatérale et le Groupe de Cairns sont « pour ainsi dire morts », soutiennent certains, tandis que de nouveaux groupes se forment. Le développement géopolitique principal était l'organisation par le Brésil et d'autres d'un bloc des pays en développement sur la réforme commerciale agricole (le G-20) et la réponse des États-Unis et de l'Union européenne de parer ceci avec la formation du groupe informel dit des Cinq parties intéressées (l'Union européenne, les États-Unis, le Brésil, l'Inde, l'Australie et parfois le Kenya).
- En outre, le contexte s'est radicalement transformé : la véritable nouveauté pour certains n'est pas le pouvoir commercial émergent de pays en développement dynamiques, mais plutôt la mise en évidence de la question de la pauvreté par

⁶ Le BRIC réunit quatre grands marchés émergents, soit le Brésil, la Russie, l'Inde et la Chine, encore qu'en l'occurrence la Russie ne joue aucun rôle, n'étant pas encore membre de l'OMC.